
ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DE LA COMISIÓN PERMANENTE DEL CONSEJO 
MUNICIPAL  DE  COOPERACIÓN  Y  SOLIDARIDAD  INTERNACIONAL  (CMCSI), 
CELEBRADA EL DÍA 22 DE SEPTIEMBRE DE 2015

En la Sala de Usos Múltiples del Centro Cívico Centro, siendo las  18.00 horas,  en sesión 
ordinaria,  la  Comisión  Permanente  del  Consejo  Municipal  de  Cooperación  y  Solidaridad 
Internacional, con la asistencia de las siguientes personas y organizaciones:

D. Rafael Del Castillo Gomariz, Presidente del CMCSI
Dª. Amparo Pernichi López, por el Grupo Municipal Izquierda Unida
Dª. Mº Jesús Botella Serrano, por el Grupo Municipal PP
D. José Luis Moreno Ruíz; por el Grupo Municipal PP
D. Rafael C. Serrano Haro, por el Grupo Municipal Mixto
D. David Comet Herrera, por IDEAS
Dª. Rosario Gutierrez Sancho, por A.C.C.S. Córdoba Solidaria
Dª. Marta Barreira Sevillano, por CIC-Batá
D. Santiago Merino López, por CIC-Batá
D. José Manuel Ramos Díaz, por ASPA
Dª. Inmaculada Cabello Ruíz, por Mujeres en Zona de Conflicto
D. Pedro Galán Redondo, por Madre Coraje
Dª. Esperanza Cordón Preciado, por MAIZCA
Dª. Erin McNulty, por VSF-Justicia Alimentaria Global
Dª. Rocío Rodríguez Pascual , por Paz con Dignidad
Dª. Inmaculada Santana Carrera, Técnica del Departamento de Cooperación
Dª Isabel Álvarez Hernández, Secretaria del Consejo

Orden del día:

1. Lectura y aprobación del  acta de sesión anterior, si procede.
2. Presentación  del  nuevo  Presidente  del  Consejo  Municipal  de  Cooperación  y 

Solidaridad Internacional. Ronda de presentaciones.
3. Presentación de Propuesta de Memoria de Actuación 2014.
4. Balance de ejecución y planificación a corto plazo: La Solidaridad, tarea de todas y 

todos,  Convocatorias  de  Subvenciones,  Ciudades  Refugio,  Voluntariado 
Internacional, Plataforma Córdoba con Nepal, Plan Municipal de Paz y Solidaridad, 
etc.

5. Previsiones presupuestarias 2016.
6. Solicitud  de  la  entidad  PROSALUS  de  incorporación  al  Consejo  Municipal  de 

Cooperación y Solidaridad Internacional.
7. Renovación  del  Reglamento  del  Consejo  Municipal  de  Cooperación  y  Solidaridad 

Internacional
8. Propuesta de Asamblea: fecha, horario, lugar, asuntos a tratar.
9. Ruegos y preguntas
10. Urgencias.

1. Lectura y aprobación del acta de sesión anterior, si procede:

Inmaculada Cabello, representante de Mujeres en Zona de Conflicto, observa que su nombre 
no aparece en el listado de asistentes, cuando sí que en el acta vienen recogidas varias de 
sus intervenciones.
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Se APRUEBA el acta, una vez se incorpore a Inmaculada Cabello Ruiz en el listado de 
asistentes.

2.  Presentación  del  nuevo  Presidente  del  Consejo  Municipal  de  Cooperación  y 
Solidaridad Internacional. Ronda de presentaciones:

El  Presidente  se  presenta  informando  que  además  de  la  Concejalía  de  Cooperación  y 
Solidaridad, también está en su responsabilidad el Área de Servicios Sociales y la Oficina 
Municipal de Defensa de la Vivienda. Se disculpa por no haber podido convocar antes esta 
reunión. Su deseo era convocar antes del verano pero no ha podido hacerlo hasta contar 
con las representaciones de los 6 grupos municipales tras las elecciones municipales. Invita 
a las personas asistentes a una ronda de presentaciones y traslada las disculpas de Mª José 
Moros, representante del Grupo Municipal PSOE, quien  llegará tarde a la sesión.

3. Presentación de Propuesta de Memoria de Actuación 2014:

El  Presidente cede la  palabra  a Isabel  Álvarez,  Secretaria  del  CMCSI,  quien presenta a 
grandes rasgos las actuaciones acometidas durante el año 2014 y que vienen recogidas en 
la Memoria, la cual fue enviada con antelación para su revisión.

José Manuel  Ramos, representante de ASPA,  solicita  que en la  página 26 aparezca en 
cuántas ocasiones han sido las entidades sociales miembro de la Comisión Permanente las 
que solicitaron que se celebrasen reuniones del CMSI.

Amparo  Pernichi,  representante  del  Grupo  Municipal  IU,  solicita  que  la  Memoria  recoja 
expresamente que las subvenciones de las convocatorias 2013 se abonan con presupuesto 
de 2014. Posteriormente se da cuenta que ese dato ya está contemplado en la página 7 de 
la Memoria.

Se  DICTAMINA  favorable  la  Memoria  de  Actuación  2014,  una  vez  se  incorpore  la 
propuesta sugerida.

4. Balance de ejecución y planificación a corto plazo: La Solidaridad, tarea de todas y 
todos, Convocatorias de Subvenciones, Ciudades Refugio, Voluntariado Internacional, 
Plataforma Córdoba con Nepal, Plan Municipal de Paz y Solidaridad, etc.:

Rafael  Del  Castillo  expone  todo  aquello  que  se  ha  comenzado  a  ejecutar  desde  su 
incorporación en el gobierno municipal, así como aquello que está previsto a corto plazo: 

• Se ha impulsado el inicio del programa “La Solidaridad, tarea de todas y todos”  para 
el curso 2015/2016, con mejoras, tales como el aumento en un 25% de los talleres a 
impartir (250 talleres).

• Se publicó la Convocatoria de Subvenciones para Proyectos de Acción Humanitaria, 
Cooperación y Educación para el Desarrollo,  habiéndose presentado 38 proyectos 
(21 de cooperación, 12 de Educación y 6 de Acción Humanitaria). Se ha realizado la 
revisión administrativa pertinente y se ha solicitado la documentación necesaria de 
aquellas solicitudes que presentaban deficiencias.

• En respuesta a la demanda ciudadana ante la situación del pueblo sirio, el gobierno 
municipal ha expresado su intención de formar parte de la Red de Ciudades Refugio. 
Junto  con  Córdoba  Solidaria  se  convocó  una  reunión  abierta  a  todas  las 
organizaciones y personas interesadas con el fin de  colaborar en el desarrollo de 
programa de  acogida  para  personas  refugiadas  a  nivel  local.  De esa reunión  se 
constituyó una comisión de trabajo más operativa que ya está trabajando en varias 
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líneas: denuncia a UE y gobierno central, campaña informativa, campaña pedagógica 
de  sensibilización  e  identificación  de  recursos  y  potencialidades  existentes  en 
Córdoba para la acogida de personas refugiadas.

• El  Presidente  cede  la  palabra  a  la  Técnica  del  Departamento  de  Cooperación, 
Inmaculada Santana,  que informa que ya  se está trabajando  en la  propuesta  de 
bases reguladoras de la Convocatoria de Programas de Voluntariado Internacional. 
La idea es que antes de que finalice el año, estén seleccionados los programas de 
destino  para  el  Voluntariado  Internacional  y  ya  en  2016  se ponga  en  marcha  la 
selección de jóvenes entre los/as interesados/as en participar de esta experiencia.

• De Igual forma, Inmaculada Santana informa acerca de la Plataforma “Córdoba con 
Nepal” conformada, a raíz del primer terremoto que sufre Nepal el 25 de Abril, por: 
Cruz Roja, UNICEF, IDEAS, Asociación “Amigos de Nepal”, la plataforma “Córdoba 
solidaria”, madres de niñas de origen nepalí y pertenecientes a las AMPAS de los 
respectivos colegios de sus hijas, y convocada por el Departamento de Cooperación. 
Desde  esta  plataforma  se  han  realizado  diversas  intervenciones:  subvención 
municipal a Cruz Roja para el proyecto “Apoyo al desplazamiento a Nepal,  tras el 
terremoto, de la unidad de Respuesta en Emegencias (ERU) de saneamiento masivo 
de Cruz Roja”  por valor de 10.000 euros; fiestas de fin de curso (Junio 2015) en 9 
centros educativos (7 en Córdoba y 2 en la provincia) donde se desarrolla con los 
niños/as  la actividad “Banderines de los buenos deseos con Nepal” y se recogen 
fondos con la venta  tarjetas con receta “Dal Baht” aportada por el diseñador Carlos 
Obrero; exposición de fotos del AMPA “López Dieguez; concierto solidario del Coro 
Ziryab, etc.

Marta Barreira, representante de CIC-Batá, pregunta si este año  se va a seguir contando 
con  la  Fundación  ETEA  para  la  baremación  de  los  proyectos  que  se  presenten  a  la 
convocatoria.

Rafael Del Castillo responde que está en su interés que para próximos años la baremación 
se lleve a cabo desde el propio Departamento o que, al menos, sea algo mixto contando con 
otras entidades, pero que para este año, al no contar con tiempo para realizar los cambios, 
se ha dado continuidad a lo previsto y se ha contando con los servicios de la Fundación 
ETEA.

David  Comet,  representante  de  IDEAS,  manifiesta  que,  tras  mucho  tiempo  sin  que  la 
Comisión Permanente se haya convocado, esta sesión es el primer espacio formal en el que 
puedequejarse de lo acontecido durante el año 2015 ya que Rafael Del Castillo tan sólo ha 
abordado lo impulsado tras su incorporación como responsable político, sin, lógicamente, 
hacer mención a lo anterior. David expone que este año se retrasó de septiembre de 2014 a 
enero de 2015 el inicio del programa “La Solidaridad, tarea de todas y todos” , paralizándose 
al poco de su inicio por aspectos burocráticos, lo cual ha conllevado un menor número de 
talleres impartidos y de ONGD e IES participantes, una merma de la calidad del programa y 
un  alto  grado  de  insatisfacción  de  los  agentes  intervinientes  (centros  de  enseñanza  y 
organizaciones  participantes).  En  su  opinión  el  programa  se  ha  mantenido  gracias  al 
esfuerzo  de  las  ONGD,  de  los  IES  y  del  personal  del  Departamento  de  Cooperación. 
También comenta que las convocatorias no se han publicado hasta el verano y que no se 
han respetado el reglamento del CMCSI que regula las sesiones de la Comisión Permanente 
cada  45  días,  no  habiéndose  celebrado  ninguna  hasta  el  día  de  hoy.  En  multitud  de 
ocasiones las entidades sociales miembro de la Permanente, que superan el tercio de su 
composición,  han  solicitado  su  celebración  y  no  fueron  convocadas  por  al  anterior 
presidencia.
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Inma Cabello añade que tampoco se ha trabajado en la renovación del Plan Municipal de 
Paz y Solidaridad 2010-2014, el cual se decidió que se prolongase todo el año 2014. Este 
año 2015 se ha estado sin Plan. Mujeres en Zona de Conflicto, entidad a la que representa, 
apuesta por su construcción de carácter participativa.

Amparo Pernichi expone que las leyes de Estabilidad Presupuestaria y de Racionalización 
de la Administración Pública han afectado mucho a la política municipal de cooperación y 
que el CMCSI ha sido sólo un órgano al que informar, perdiendo su carácter consultivo y de 
consenso.

Otros/as representantes instan a retomar el talante dialogante y participativo y comparten el 
“ninguneo” que se ha realizado al CMCSI y la falta de respeto al Plan Municipal.

El Presidente responde que es su intención respetar lo reglamentado y que ya camina por la 
senda  de  la  participación.  Valora  muy  positivamente  el  trabajo  de  los  colectivos  de 
cooperación y considera indispensable sus reflexiones. La intención es recuperar el espíritu 
de solidaridad,  seña de identidad de la  ciudad de Córdoba,  puntualizando que para ello 
habrá que reforzar que la ciudadanía sea consciente de ello.

José  Manuel  Ramos  pregunta  que  para  cuándo  la  renovación  del  Plan.  A  lo  que  el 
Presidente  responde  que  considera  importante  que  ese  aspecto  sea  abordado  en  la 
Asamblea del Consejo, entendiendo que se cuenta con un mayor número de entidades y se 
promueve mayor participación.

5. Previsiones presupuestarias 2016:

Rafael Del Castillo expone que los presupuestos son una herramienta al servicio de aquello 
que se quiera hacer y que eso tendrá que estar detallado en el Plan, pero, los tiempos son 
los que son y ahora el gobierno ya está en la tarea de negociación de los presupuestos 
2016.  Por  temas de calendario,  en el  mes de agosto ya  se han tenido que realizar  las 
primeras  propuestas  generales,  pero  aún  se  está  trabajando  en  ello.  Añade  que  el 
compromiso del gobierno es volver a aplicar el 0,7% del presupuesto consolidado a término 
de la legislatura, previendo un importante incremento en el  presupuesto del próximo año 
2016.  Además,  este  primer  borrador  intenta  recoger  las  grandes  demandas  que  los 
colectivos han venido reivindicando en los últimos años, no obstante, se abre la posibilidad 
de recoger demandas en la próxima Asamblea.

David Comet pregunta si se mantendrán todos los programas.

El Presidente responde que se están estudiando, manteniendo algunos y replanteándose 
alguno de los convenios.

Santi  Merino,  representante  de  CIC-Batá  propone  que  el  presupuesto  elaborado  con  la 
opinión y aportaciones de los colectivos se podría tener para final de año.

Rafael  Del  Castillo  considera que la  elaboración y aprobación del  presupuesto municipal 
conlleva una sucesión temporal que difícilmente puede adecuarse a la elaboración del plan.

Se  ACUERDA  incorporar  este  apartado  presupuestario  en  el  orden  del  día  de  la 
próxima Asamblea.

4

 Código Seguro de verificación:b9pXsYuaDAe6JQox5yFplw==. Permite la verificación de la integridad de una
copia de este documento electrónico en la dirección: https://adela.ayuncordoba.es/verifirmav2/

Este documento incorpora firma electrónica reconocida de acuerdo a la Ley 59/2003, de 19 de diciembre, de firma electrónica.

FIRMADO POR Isabel Alvarez Hernandez - Jefa del Departamento de Cooperación FECHA 12/11/2015

ID. FIRMA adela155.ayuncordoba.org b9pXsYuaDAe6JQox5yFplw== PÁGINA 4/6

b9pXsYuaDAe6JQox5yFplw==



6.  Solicitud  de  la  entidad  PROSALUS  de  incorporación  al  Consejo  Municipal  de 
Cooperación y Solidaridad Internacional:

El Presidente expone que la Asociación PROSALUS ha solicitado formar parte del CMCSI.

Atendiendo a informe emitido por la Secretaria de este Consejo, en base a lo dispuesto en 
las Normas de Organización y Funcionamiento y el Reglamento del CMCSI, dicha asociación 
cumple con lo establecido para ser miembro de este Consejo. 

Se DICTAMINA favorable el ingreso en el CMCSI de la Asociación PROSALUS.

7. Renovación del Reglamento del Consejo Municipal de Cooperación y Solidaridad 
Internacional:

El  Presidente  recuerda  que  la  renovación  del  reglamento  del  CMCSI  es  una  demanda 
antigua del mismo, incluso hace años se creó una comisión de trabajo para tal efecto, pero 
no llegó a funcionar. Propone retomar este asunto y que se incorpore en el orden del día de 
la Asamblea.

Inma Cabello recuerda que el CMCSI tiene sentido en el marco de todos los órganos de 
participación ciudadana. Propone que no nos quedemos exclusivamente en el renovación de 
nuestro  reglamento,  sino  que  se  haga  un  análisis  de  cómo  se  encuentran  el  resto  de 
consejos sectoriales y otros órganos de participación y qué sinergias se podrían establecer 
entre ellos.

Se ACUERDA incorporar este apartado en el orden del día de la próxima Asamblea.

8. Propuesta de Asamblea: fecha, horario, lugar, asuntos a tratar:

Desde la presidencia se quiere dar mayor protagonismo a la Asamblea, de manera que se 
piensa convocar con mayor frecuencia y dotarla de mayor responsabilidad,  retomando la 
creación de comisiones de trabajo desde su seno para abordar los diferentes asuntos de 
interés,  de manera que la  Comisión Permanente vuelva a su papel  más ejecutivo  de lo 
previamente decidido por la Asamblea.

Tras  propuesta  de  la  presidencia  y  matización  de  algunos/as  miembro,  se  ACUERDA 
celebrarla el día 20 de octubre a las 17.00 horas en el Centro Cívico Centro y con los 
siguientes asuntos importantes a tratar: presentación del nuevo Presidente; propuesta 
de Memoria de Actuación 2014; balance de ejecución y planificación a corto plazo; 
previsiones  presupuestarias 2016:  propuestas;  Jornadas de Reflexión de cara a  la 
renovación del  Plan Municipal  de Paz y Solidaridad:  constitución de grupo motor; 
renovación  del  Reglamento  del  Consejo  Municipal  de  Cooperación  y  Solidaridad 
Internacional: Constitución de comisión de trabajo e información por parte de los/as 
representantes  del  CMCSI  en  otros  Consejos:  Mujeres,  Servicios  Sociales  y 
Movimiento Ciudadano.

9. Ruegos y preguntas:

David Comet informa que  Córdoba Solidaria, a propuesta del Grupa Jaima, enviará a los 
diferentes grupos municipales una moción de apoyo a la causa de la madre saharaui Takbar 
Haddi, para su estudio y aprobación en próximo Pleno.
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José Luis Moreno, representante del Grupo Municipal PP, solicita al presidente que su grupo 
pueda formar parte de la comisión del trabajo de la plataforma “Córdoba, ciudad refugio”. La 
intención es aportar al trabajo y ofertar disponibilidad y compromiso.

Rafael Del Castillo considera que no debe ser él la persona que responda eso, ya que existe 
una  Asamblea  “Córdoba,  ciudad  refugio”  que  tendría  esa  competencia.  No  obstante, 
recuerda  que  la  comisión  está  integrada  por  colectivos  con  experiencia  y  conocimiento 
amplio de la materia y por administraciones públicas, sin formar parte ningún grupo político. 
Sugiere que exponga su solicitud en la asamblea correspondiente.

10. Urgencias:

No se presentaron

No habiendo más asuntos que tratar, el Presidente levanta la sesión a las 19,30 horas.

Fdo.: Isabel Álvarez Hernández
Secretaria del Consejo Municipal de Cooperación

y Solidaridad Internacional
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